

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA
FUNDADO EL AÑO 1805

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)
ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10 en la segunda, 15; en la tercera 9, y en cuarta, 5.—COMUNICACIONES, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESCRITAS mortuorias a 12 pesetas; unidad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono número 104

ADMINISTRADOR:

Manuel F. García Cruz

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Península, un mes . . . 1'50 Ptas.
En el Extranjero, un trimestre . . . 6'00

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION
Calle de S. José, núm. 28

TALLERES:

IMPRENTA GARCIA CRUZ

FUNDADOR:

Santiago García Cruz

LA HACIENDA MUNICIPAL DE LA GUERRA LOS DRAMAS DEL MAR

II

La raíz del mal

La crisis que atraviesa nuestro Municipio, no es peculiar de él, es la crisis general que agobia a todos los Ayuntamientos de España. Salvo el de San Sebastián, que vive al margen de la ley, con los ingresos del juego y algún otro que por circunstancias especiales pueda citarse como excepción, los restantes Municipios españoles, sometidos a vivir con sólo sus recursos legales, atraviesan iguales o mayores calamidades que el nuestro. ¿Cuántos son los que liquidan sin déficit sus presupuestos en épocas normales? Y es que la vida de las ciudades se ha ido intensificando grandemente. Los pueblos de hoy, no se resignan a vivir una existencia de miserias, sin comodidades. Los Municipios modernos, van echando sobre sus hombros pesadas cargas: desde la socialización de las industrias de servicios públicos, hasta la regulación de los mercados. Nada de esto se puede ni siquiera emprender con los recursos legales que cuentan nuestras corporaciones de esa índole. Ni aún les bastan esos recursos para ir tirando sin aspirar a cumplir su verdadero cometido. De ahí la voz unánime de los Municipios españoles recabando un indispensable mejoramiento de las haciendas locales; voz que parece que al fin ha encontrado algún eco en el Gobierno, aunque tememos que no sea lo bastante amplio.

Nuestro mal, es el mal general de los municipios españoles, agudizado entre nosotros por la guerra, por haber sido uno de los pueblos más perjudicados. En peores condiciones económicas que el nuestro, hay, proporcionalmente, cientos y miles de Municipios en la nación.

No es que tratemos de consolarnos con el mal de muchos; sino de probar que los Ayuntamientos carecen de medios para llenar sus imprescindibles fines.

De lo expuesto se desprende que no es mi criterio el de que la situación difícil por que atraviesa el Ayuntamiento es debido SOLAMENTE a las "actuales circunstancias", como pretende sintetizar "El Regionalista", pues estas lo que han hecho es agudizar el mal general que hemos anotado.

Las economías

Es cosa fácil, decir que "el único remedio es disminuir los gastos hasta llevarlos a los justos límites". De fijo que dicho así no habrá persona que se oponga a tal remedio; pero es que la cuestión está en saber qué gastos son los que se deben disminuir y cuál es el justo límite a que han de llevarse.

El problema municipal español, no se soluciona con que los Ayuntamientos disminuyan sus gastos, pues infinidad de pueblos hay, —casi pudéramos afirmar que todos los de nuestra provincia, a excepción de una docena—, en los cuales los gastos se limitan a pagar al Secretario y al Recaudador de Consumos, cuando bueramente pueden cobrar, y en los que el vecindario no tiene ni calles por donde andar, ni alumbrado público, ni un guardia municipal, ni beneficencia, ni nada, hasta el punto de que yo me he preguntado muchas veces: ¿para qué hacen falta esos Ayuntamientos?

Claro es que si nosotros nos resignásemos a llevar la vida de un miserable villorio de esa clase, no sólo no liquidaríamos con déficits los presupuestos, sino que lo haríamos con superávit; pero una ciudad moderna, que aspire a su desarrollo, tiene inevitables deberes que cumplir, que le son tan indispensables como el alimento al individuo, y así como éste cuando sus recursos no le bastan para alimentarse, acude al crédito la ciudad, que no parece como el ciudadano, sino que tiene una eterna existencia, ha de hacerlo con mayor razón.

He dicho esto, para demostrar que no siempre las economías son posibles, y que en casos tales el liquidar con déficits los presupuestos es una necesidad, que en ocasiones ni siquiera es un mal, pues no se puede aplicar como axioma, que las naciones y los municipios que más deban, sean los que peor estén.

Decía yo en mi artículo de 4 de Octubre: "¿Es que entonces no se pueden introducir economías? Si. Puedo atestiguar que desde que yo estoy en el Ayuntamiento, los republicanos hemos venido luchando sin cesar en pro de la amortización de plazas innecesarias, por suprimir las pensiones y jubilaciones, las subvenciones, las funciones y festejos, los privilegios, etc. Unas veces los votos de la mayoría, otras las

resoluciones gubernativas al aprobar los presupuestos, han echado por tierra nuestros lales propósitos. Cosa totalmente contraria a decir que no son posibles las economías que todo el pueblo reclama", palabras con que "El Regionalista" quiso con inexplicable error, sintetizar mis afirmaciones. ¿Cree "El Regionalista" que aparte de esas economías por las cuales hemos librado duras luchas al discutirse los presupuestos, y cuya labor pensamos continuar, son posibles otras "economías" tanto en personal como en servicios? Pues dígame. Cuando eso se sabe y se dice, añadiendo: que "buena o mala no existe otra solución al problema económico del Ayuntamiento que suprimir organismos, gastos, personal, hasta hallar la nivelación entre los ingresos y los gastos", no es patriótico permanecer en silencio, o pronunciar lugares comunes, sin señalar concretamente qué organismos deben suprimirse, qué gastos deben evitarse, y qué personal ha de quedar cesante.

No pido que se nos dé un proyecto de presupuestos, aunque no sería pedir mucho a un partido político que aspira a gobernar; deseo simplemente que quien como "El Regionalista" sabe que se pueden y que se deben suprimir determinados servicios y organismos, nos exponga cuáles son, a quienes como yo, quizás erróneamente, consideramos que tales servicios y organismos llenan una indispensable misión en una ciudad de la importancia de la nuestra.

"El Regionalista", como órgano en la prensa de un partido político de verdadera importancia, ha de ser considerado por mí como reflejo del sentir general de la masa de opinión que representa, y no sólo podría convencerme, y conmigo a los restantes concejales, de la posibilidad y conveniencia de acabar con tal o cual servicio, sino que si dicha masa pública por el número o cantidad de opiniones que se le sumasen, fuese bastante a hacerme comprender que el sentir popular era adverso a mi criterio en cualquier punto, respetuoso con la conciencia de la colectividad, jamás yo habría de contradecirla.

Dirigiéndome a "El Regionalista" ya he de decir que a los partidos políticos y sus elementos representativos "no les basta con señalar defectos; tienen que marcar orientaciones. No cumplen con indicar el mal; necesitan concretar la manera de corregirlo". Sólo la ignorancia puede excusar el silencio. Mas, no existiendo ésta, callar sería imperdonable cobardía.

Y no se nos auzca como argumento, que se carece de los necesarios de tales para tal obra, que sólo los que al Municipio pertenecen pueden conocer. No resulta esto de las palabras del contrincante, cuyas frases hacen pensar que tiene un criterio formado del asunto; pero si lo que le faltan son datos, puede recogerlos en el Ayuntamiento donde ningún obstáculo habría de oponersele para ese fin, y si así no fuera, yo me ofreczo en mi condición de concejal para recabar los que juzgue necesarios.

Saber donde está el mal, la manera de corregirlo, y no hacerlo, no es lícito a un partido que aspire a conseguir la confianza pública. No deben guardarse las soluciones como un secreto, sino lanzarlas a la luz del día, para bien del pueblo.

Si eso hiciera "El Regionalista", esta poética no resultaría estéril pues ya he hecho patente nuestro deseo de hacer eco de cuanto con justicia se demande sin atender a banderías políticas. De no hacerlo así, no sólo sería totalmente infructuoso continuar en esta discusión, sino que daría margen a creer que los que predicaban son los primeros en no querer el mejoramiento de lo existente.

Andrés Orozco.

Conflicto obrero

Ayer llegó de Barcelona el vapor español "Isla de Menorca", que viene a cargar frutos.

Este buque traía en una bodega una buena partida de carbón mineral para su uso. Como aquí tiene que tomar frutos, hubo necesidad de sacarlo de allí y llevarlo a las carboneras. Esta penosa operación la pagan todas las casas navieras aquí establecidas a 2'50 pesetas la tonelada. El consignatario de este buque pretendió que se lo hicieran por 1'10 pesetas, a lo que se negaron los obreros.

Al fin, después de algunos conciliábulos, el consignatario accedió a abonar las 2'50 pesetas, comenzándose al momento el trabajo.

Las dificultades de la paz

Dos paces pueden imponer los aliados: la militar y la que podríamos denominar paz jurídica, la paz Wilson exacta o ampliada. La paz militar exige la rendición absoluta sin diálogo, de Alemania semejante a la que ella impuso a Rumanía y a Rusia, y a Francia en 1870. La paz jurídica, aun cuando exige vencidos y vencedores, como ahora sucede con la implícita confesión de su derrota que Alemania hace, tolera la conversación y la fórmula. Pero adviértase que la misma paz militar es difícil, porque el enemigo puede apelar a los principios de su adversario, y la que iba a ser paz militar se transforma, fatalmente, en paz jurídica.

Los franceses están echando a bayonazos de Francia a los alemanes. Ya el eje estratégico de Laon está en manos de los aliados y los bosques de la Argona y el macizo de Saint-Gobain Ya, también, han obligado a evacuar el Norte de Francia y Bélgica a los alemanes. Pero estos tiemblan ven la invasión de su patria inevitable, se horrorizan de que en ella por represalia o fatalidad, ardan las ciudades y caigan los templos y los palacios milenarios y sean devastados los campos y sojuzgada la población y piden paz, la que ha formulado el enemigo más reciente y más fuerte, América.

Bien; pero, ¿cómo realizar la evacuación previa para el armisticio? ¿Bajo los cañones aliados? Sería la derrota definitiva. ¿Canalizada por lo que acuerde la Comisión mixta? Entonces se inicia automáticamente el armisticio antes de la evacuación. Pero supongamos que la evacuación se realiza que ya están los alemanes y los austriacos en sus fronteras. Foch, entonces, ¿qué armisticio les concede? ¿Implacable, incondicional, a la manera de Bulgaria? Los ejércitos alemanes, todavía fuertes, ¿rendirían las armas, cederían las plazas fuertes, entregarían el material? Creemos que no, a menos que Alemania no se halle ya en la alternativa de la paz a todo trance o la revolución. ¿El armisticio es, por lo contrario, benévolo una vela de armas, mientras duran las negociaciones? Entonces...

Entonces surgirá inmediatamente el pleito central, Alsacia y Lorena. Pretenderán los alemanes o su internacionalización, rescusando una teoría "d'avant-guerre", es decir, hacer del territorio disputado un Estado lapón independiente, o bien solicitar resuelvan mediante un plebiscito su destino. Francia rechazará las dos condiciones. La Alsacia-Lorena le fueron robadas, y cabe más que la restitución completa, sin internacionalización, que presupone un derecho, y sin plebiscito que sería falso, por la inmigración alemana que desde 1870 ha caído organizada sobre los territorios anexionados.

Añadamos al problema de Alsacia-Lorena el de Polonia. Todos la reconocen soberanía nacional, pero la integridad política, el viejo reino uno e indivisible, no lo reconocen más que los aliados. A la Polonia rusa y austriaca se añadirá la germana, la Posnania y Alemania acatará esta nueva desmembración.

Indemnizaciones, cambio de dinastía, desarme y Sociedad de Naciones, todo lo aceptará Alemania; pero, ¿sucederá lo mismo con la desintegración del Imperio, con la rectificación de las dos fronteras, occidental y oriental? Todo depende del estado de alma alemán. Tendremos que hacer grandes sacrificios— comienza a gemir la prensa alemana— Es el comienzo. Piénsese que aquel a vara de tierra que sostuvo el Imperio ha cedido. Ya no hay militarismo— dicen los ministros—; ya comenzó la democracia germana, y añaden en respuesta a Wilson, que habían en nombre del pueblo. Por vez primera en Alemania no hay emperador.

En cuanto a Austria-Hungría, llegó el cumplimiento de las profecías. Hungría pide su independencia. Bohemia igual. Los eslavos, con Serbia, formarán la Yugo-Slavia. No se necesita a ni la coacción de las armas.

Peró, ¿y el tratado de Brest-Litovsk? ¿Renuncia a Alemania a sus anexiones? ¿Aceptan los bolcheviques la cooperación aliada para reivindicar las tierras perdidas? ¿Tendrán fuerza los socialistas evolucionarios para derribar el maximalismo y facilitar, por la resurrección de la voluntad nacional rusa, la revocación del tratado?

La Europa nueva que nace entre sangre no verá el sol sin nuevos dolores. La paz será un nuevo alumbramiento dramático, pero hoy ya sabemos que en esta gimnología política para nada interviene Alemania. En la Europa que llega no será ni madre, ni madrina, ni testigo. No hará más que pagar a la fuerza los gastos del bautizo y ceder a la recién nacida sus propias vestiduras.

La verbena de esta noche

Grandísimo es el entusiasmo que ha despertado la verbena que esta noche se celebrará en los jardines y salón del Parque Recreativo, a beneficio de la Cruz Roja Británica.

Entre el elemento joven reina gran animación, prometiendo no darse en toda la noche punto de reposo, ya danzando, ya divirtiéndose en las muchas atracciones que en los jardines habrán, sin pasar por alto la sabrosa carne adobo ni el rico vino matancero. Todo hace augurar un completo éxito. Hasta el tiempo que tan poco propicio se mostraba, ha tomado otro cariz.

Llegada a Las Palmas del "Infanta Isabel"

El delegado del Gobierno en Canaria ha enviado al señor gobernador civil el telegrama siguiente:

En la madrugada de ayer llegó vapor "Infanta Isabel".

Embarcaron de los que estaban en Gando 265, quedando en el Lazareto 62 enfermos, de éstos muy pocos de algún cuidado. Anoche salió para la Habana.

Salúdole afectuosamente

QUEJAS

Se nos dice que en una ciudadela de la calle de Porlier viven unas chicas de ojo alegre, que a la vista del público se permiten ciertas libertades con sus parroquianos, y que, si bien es verdad que cada uno puede hacer de su capa un sayo, no está bien en aquel sitio, donde viven frente a señoras, que no pueden estar en las ventanas de sus casas, para no ir ciertas conversaciones y no presenciar cosas con las que la buena educación no está conforme. ¿La policía no ha visto esto?

LA EPIDEMIA REINANTE

Por la higiene

"...Todos los días por la mañana y por las tardes se riegan las calles con desinfectantes muy eficaces.

En las iglesias, escuelas, tiendas, oficinas, en fin en todas partes, se siente ese olor fuerte de ácido fénico, zotal u otros desinfectantes. Se blanquean todos los patios y se limpian constantemente con cloruro de cal todos los evacuatorios. Cuantos viajeros llegan a Bilbao por sus diversas estaciones, y aun los de los trenes de los pueblos muy cercanos, son fumigados, y lo mismo sus equipajes, el correo, etc., y aquellos a quienes se consideran enfermos son aislados de manera conveniente. Los que llegan y no traen ocupación determinada, son devueltos al punto de donde proceden; se les abonan todos los gastos de viaje."

Esto ocurre en Bilbao.

Secretaría del Excmo. Ayuntamiento de Santa Cruz de Tenerife

Anuncio

Aprobado por dicho Excmo. Corporación, previa censura del Síndico, el proyecto de presupuesto ordinario de gastos e ingresos para el próximo año de 1919, queda dicho documento de manifiesto en esta Secretaría para oír reclamaciones, durante el plazo de quince días hábiles, contado desde el siguiente al de la inserción del presente anuncio en el Boletín Oficial de la provincia.

Lo que se hace saber al público en cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 116 de la vigente Ley municipal.

Santa Cruz de Tenerife, 25 de Octubre de 1918.—El Secretario, interior, José Grosu.

Angel Q Garabate pintor y empapelador, se desean oficiales. Para más informes dirigirse a la Caizada de la Noria, núm. 1, de 11 a 1 y de 6 a 7.

Una lancha se vuelca y sus tripulantes se ven en grave aprieto. — Causas de la frecuente repetición de estos sucesos, que otras veces han acarreado la muerte a varios hombres. — Las autoridades de Marina tienen la palabra.

Ayer tarde sentimos deseos de visitar el Lazareto. Después de consultar al cielo como su respuesta fuera algo halagüeña, a aquel establecimiento en caminamos nuestros pasos. Al llegar a la playa de Añaza hicimos un alto. Varios grupos de hombres charlaban animadamente.

Cerca de nosotros habla uno, en el que se comentaba un accidente ocurrido en el mar. Sin mostrar interés por lo que se decía, nos fuimos acercando al grupo aquel hasta llegarnos a colocar a su mismo lado. Mientras hacíamos que hablábamos poníamos oídos de centinela a aquella conversación y tomábamos apuntes de lo más sobresaliente de ella.

Algún tiempo tardamos en esta faena. Cuando a ella dimos término, ya la noche comenzaba a sumirnos en sombras, renunciando, por tal motivo, a nuestras fracasada visita al Lazareto. Pero lo que habíamos escuchado y pasáramos a relatar no dejó huella alguna en nosotros. Dimos por bien empleado el fracaso; a cambio de éste la casualidad nos brindaba el conocimiento de un suceso ocurrido la noche anterior en el mar.

Y dicho esto, pasamos a dar cuenta a nuestros lectores de lo que allí vimos.

En la noche del jueves salieron de esta capital con rumbo al Sur, tres individuos con objeto de dedicarse a las faenas de la pesca. Iban en una pequeña embarcación propiedad del que la iba patronando. A éste le acompañaba su hijo y otro individuo.

Como el tiempo les era favorable, izaron una vela. El viaje se hacía con felicidad, pero cuanto más se alejaban de estas playas, el viento iba aumentando de intensidad, abundando las fuertes rachas, que escorbaban desmesuradamente la débil embarcación. Con frecuencia las aguas entraban en ella. Pero esto no revestía peligro alguno. Aque las gentes se habían criado en el mar, en medio de enormes temporales, y el viento no les causaba mayor preocupación. Solo era una incidencia del viaje, que diariamente sufren los hombres dedicados a las faenas del mar, siendo raras las veces que el caso tiene consecuencias graves.

El viento arreciaba, pero el deseo de llegar pronto al sitio de antemano designado para echar al mar los artes de pesca, hizo que aquellos hombres no repararan en que el peligro de naufragio era mayor cada segundo. La lancha volaba sobre las aguas tumbada completamente sobre una banda; la borda del barco se sumergía.

De pronto una inesperada y formidable racha de viento vuelca a la lancha. Sus tres tripulantes padan apresuradamente para ganar la playa. La distancia que les separa de tierra es regular. El viento y la ropa les estorba los movimientos, nadando con dificultad. Al fin llegan a la playa. Están rendidos. Un minuto más en las aguas y hubieran desfallecido y entregado su vida a la muerte.

—¿Dónde estamos?—se preguntan. Andan por aquellos lugares y al fin hallan la respuesta a la pregunta aquella que los tres se hacen. Se encuentran poco más abajo del barranco llamado "de las Tejas", en el sitio denominado "Salto del Perro", entre esta capital y el Chorrillo.

El frío que sienten es horroroso

¿Qué hacer en aquella situación? De pronto ven una mancha en la oscuridad, que se agranda lentamente. Es una lancha que como la de ellos se dirige a la pesca. Ya tienen quien les devuelva a sus hogares. Gritan pidiendo socorro. Los tripulantes de la embarcación oyen los gritos y se dirigen al sitio que se les indica. Los tres naufragos cuentan lo que les ha ocurrido y el patrón de la lancha auxiliar los admite a bordo.

Para ver si la embarcación que había zozobrado puede ser salvada, se se dirigen al sitio en que se volcó. Ni allí ni en sus alrededores hallan resto alguno del naufragio. Todo se ha perdido: lancha, artes de pesca, vela.... En resumen: el fruto de muchos trabajos y privaciones.

Se dirigen a esta capital, y en la mañana de ayer llegan a ella; sanos y salvos, pero perdidos todos los instrumentos de trabajo. Ahora, hay que volver a principiar.

Dada la rara coincidencia de que estos individuos, como los cuatro que de la misma forma se ahogaron el invierno pasado en el lugar llamado "la Mancha", como otros muchos que han perecido en estas aguas, son pescadores de Punta Hidalgo.

Estos individuos son atrevidos hasta la temeridad. Salvan distancia enormes en una minúscula embarcación provista de una vela enorme. A esto se deben los fatales accidentes, como el que acabamos de citar. Dada la pequeñez de la lancha y lo grande de la vela, en cuanto sopla un poco de viento fuerte, aquí la pone la quilla al sol.

Ya que viene a pelo vamos a dar cuenta de un caso curioso. Se recordará que de los cuatro individuos que perecieron ahogados hace meses en "la Mancha", únicamente apareció el cadáver de Felipe de León. Este individuo no se alejaba mucho de tierra para pescar. Su esposa con frecuencia le requería para que fuese a los roques de Anaga, lo mismo que lo hacían otros, para que ganara más dinero. El se resistía, alegando que para hacer ese largo viaje era su embarcación pequeña, y añadía en tono jocosos, que él, una vez muerto "iría a pensar" detrás de la escollera del muelle, por que nunca había ido a pescar más lejos. Pues bien, a pesar de estas negativas justificadísimas, su mujer, para obligarlo a que fuese a pescar a los roques, le quitó los hijos para que viéndose sin ayuda tuviera que ir al donde ella deseaba. Efectivamente, Felipe se vió en la necesidad de ir a pescar a Anaga. El primer viaje se realizó con felicidad. Al segundo pereció en unión de tres más, uno de ellos hijo suyo, y su cadáver fué el único que apareció, y detrás de la escollera.

La repetición de estos tristes sucesos nos obliga a solicitar de esta Comandancia de Marina tome cartas en el asunto, impidiendo que ninguna embarcación tan pequeña haga tan largas travesías, sin llevar salvavidas, y falta de seguridad.

Los tres pescadores últimamente naufragados buen castigo tienen con la pérdida de su embarcación y enseres de pesca.

A toda costa hay que impedir que tales hechos se repitan.

Servicio Telegráfico

De la Península

Continúa la ofensiva contra el contribuyente. Andanzas ministeriales. Cambó y Alba. La paz persiste en Marruecos. El pan nuestro.

Madrid, 24 (9'10)

Los proyectos de Besada

En el Congreso leyéronse los proyectos del ministro de Hacienda, Sr. González Besada, reformando la tributación al Tesoro.

Todo recargado

En dichos proyectos recárgase el impuesto sobre los sueldos y dietas de los funcionarios públi-

cos y sobre las pensiones oficiales y particulares.

También se recargan los derechos arancelarios de la importación y los de los transportes marítimos.

Marejada

Los proyectos del ministro han levantado enorme marejada. Anuncianse muchas protestas.

CRUZ ROJA BRITANICA

GRAN VERBENA

que se celebrará esta noche, 26 de Octubre de 1918, en el **PARQUE RECREATIVO**

PRECIOS DE LAS LOCALIDADES:

Palcos, 10 Pesetas; Entrada general para caballeros, 2'50 pesetas. Las Señoras y Señoritas, GRATIS.

Ventosa
También el ministro de Abastecimientos, señor Ventosa, dió lectura en el Parlamento a su decantado proyecto de primas a los agricultores trigueros.

El señor Ventosa propone en su proyecto que el Estado conceda a los agricultores una prima de 25 pesetas por nueva hectárea de terreno que se dedique al cultivo de trigo.

Además pide al Parlamento la autorización para adquirir por cuenta del Tesoro grandes cantidades de abonos químicos.

Alhucemas
Dicen de Córdoba que ha llegado a aquella ciudad el ministro de la Gobernación, marqués de Alhucemas.

El monumento a Barroso
El señor García Prieto marchó a Córdoba para presidir el acto de la inauguración del monumento que allí se ha levantado en honor del preclaro hijo de aquella localidad, señor Barroso.

Desbarajuste
En esta Corte coméntase vivamente el desbarajuste sanitario que se observa con motivo de la epidemia reinante, y que fué evidenciado ayer en el Congreso, donde se planteó un interesante debate sobre el asunto.

Dato regresa
De San Sebastián ha regresado el ministro de Estado Sr. Dato. El señor Dato hállase restablecido de su enfermedad.

NOTA.— Nos falta el servicio de ayer mañana.

Madrid, 25 (-2)
Comentarios
La prensa toda de esta corte comente desfavorablemente el discurso pronunciado ayer en el Parlamento, por el exministro de

De la guerra

Los aliados y la paz. Wilson contesta. Armisticio sí, pero con garantías plenas. No tratará con el Kaiser. Liebknecht en libertad. En el Reichstag se declara fracasado el imperio. Socialistas y liberales por la paz; las derechas por la guerra. En Mannheim las tropas se unen a los revolucionarios cantando la Marsellesa. Nuevos éxitos aliados. Foch emprende la ofensiva general y amenaza la retirada enemiga.

DE LONDRES

Dice Mr. Balfour
En unas sensacionales declaraciones que acaba de hacer en Londres Mr. Balfour, ha afirmado que si la paz ha de hacerse a costa de la devolución de sus colonias a Alemania, aunque ésta se preste a todas las demás condiciones que les exijan los aliados, debe proseguir la guerra hasta que se obtenga su rendición incondicional.

El por qué
Razonando su criterio dice que por más que Alemania forme en la Liga de las naciones y se lleve hasta el desarme, la posesión de sus antiguas colonias le per-

mitirán el establecimiento de bases navales formidables, desde las cuales amenazarán constantemente al mundo.

Nada nuevo
Los comentaristas dicen que el señor Alba incurrió ayer en todos los defectos de la vieja política, omitiendo las ideas nuevas.

El exministro también en su discurso, ha dirigido habilidosos ataques al Gobierno, sin exponer un programa.

La réplica de Cambó
En cambio el ministro de Fomento señor Cambó estuvo muy afortunado en la réplica que hizo al discurso del señor Alba.

El señor Cambó no solo desvirtuó los ataques dirigidos a él y al Gobierno por el Sr. Alba, sino que aprovechó la oportunidad que se le presentaba para laborar en pro del catalanismo.

Los moritos
Nuevas noticias de África comunican que en la zona de influencia española, menudean las agresiones de los ritinos.

Inquietud
También dicen los despachos que en todas las cábilas notase gran inquietud.

La epidemia
En el ministerio de la Gobernación nos informan que en la mayoría de las provincias decrece la epidemia reinante.

En Barcelona
En Barcelona la epidemia tiende a estacionarse, en cuanto se refiere a las invasiones; pero toma proporciones alarmantes el número de las defunciones.

En Badajoz y en Lérida
También en las provincias de Badajoz y Lérida, extiéndese grandemente la epidemia.

En ambas provincias pasan de cien los pueblos invadidos.

De Washington

La réplica de Wilson
Por el Secretario de Estado ya ké, ha sido entregada al En cargado de Negocios de Suiza la nota del presidente Wilson contestando a la última alemana.

Puiera aceptarse
Comienza diciendo que, visto que el Gobierno imperial ha esclarecido los puntos oscuros de sus anteriores notas, en forma satisfactoria, entiende que ya se está en condiciones para tratar sobre la concesión del armisticio.

Consultando
Consiguientemente, manifiesta que ha propuesto a los demás gobiernos de la Entente soliciten de los consejos militares les sometan las condiciones necesarias en que, a juicio de ellos, pueda concederse el armisticio, garantizando plenamente los intereses de los pueblos aliados, y asegurando por modo incuestionable a sus gobiernos se pueda realizar el más estricto cumplimiento de las condiciones generales que ha aceptado Alemania para la paz, es decir, el decálogo de Wilson.

Con el Kaiser, no
Termina la nota americana advirtiendo al Canciller alemán que, como condición previa e indispensable para comenzar a negociar, se hace imprescindible un cambio de régimen en el Imperio, pues de tener que tratar con los antiguos amos de Alemania, exigirá la rendición incondicional.

Ansiedad
La publicidad de los términos en que está redactada esta nota ha despertado enorme expectación en el mundo entero, reiniendo una viva ansiedad por conocer la resolución del Kaiser y de su Gobierno.

DE PARIS
Ambiente favorable
Tanto en Francia como en Inglaterra se observa como se va concretando un ambiente favorable a la concesión del armisticio.

Peo...
No obstante, es aspiración unánime que, de llegar a él, sea en condiciones tales que Alemania quede imposibilitada para proseguir la lucha en ningún caso.

DE BERLIN
Liebknecht libertado
Con asistencia de millares de sus correligionarios y en medio de aclamaciones delirantes, ha sido puesto en libertad el diputado Liebknecht, jefe de los socialistas minoritarios, preso por sus ardorosas campañas pacifistas y exaltadas propagandas en pro del exterminio del imperialismo prusiano.

En el Reichstag
En el curso de un formidable discurso de oposición pronunciado por el diputado socialista Haase en el Reichstag, ha declarado fracasado el imperio, afirmando que la paz la reclamaron Hindenburg y Ludendorff, al verse derrotados.

A evacuar
Pidió a la Cámara que, para

bien de la patria y facilitar la paz, no sólo deben evacuarse Francia y Bélgica, sino que además deben retirarse de Polonia y de los Balcanes las tropas alemanas.

Los liberales
Con motivo de tal discurso suscitóse un amplio debate, interviniendo en él, los liberales se pronunciaron decididamente por la consecución de la paz, llegando a todas las medidas y a todos los sacrificios, por dolorosos que sean, compatibles, claro es, con la dignidad nacional.

Lo de siempre
Por el contrario las derechas, si bien no hicieron ostensible su criterio de la continuación de la guerra a outrance, expresaron tímidos deseos de paz, pero condicionándola.

DE ZURICH
Movimiento revolucionario
Viajeros llegados de Alemania comunican que en Mannheim se han realizado violentas manifestaciones, entabándose sangrientas colisiones con la policía.

Lo que piden
Los propósitos de los manifestantes son la consecución inmediata de la paz y que se decrete la huelga general en toda la Confederación hasta que quede destruido el imperio.

También las tropas
La guarnición de la plaza que salió a domeñar a los manifestantes, al recibir de sus jefes la orden de disolverlos a tiros, arrojó las armas y se les incorporó cantando la "Marsellesa".

Ejemplo
Este acto ha prestado gran incremento al socialismo revolucionario, que confía en que cunda el ejemplo, no sólo entre las tropas del interior, sino también en las del frente.

Las operaciones
De París
En Valenciennes
Ejército de Plumer
A través de la floresta de Raismes, han alcanzado las tropas inglesas la línea Condé-Fresne, sobre el Escalda, ocupando también Anzin, suburbio norte de Valenciennes.

Por el sur
Al sur de dicha población están sobre la carretera Valenciennes-Solesmes por Famars-Quevening-Vendegies.

En el Cambresis
Ejército de Byng
Al oeste de Quesnoy han progresado los aliados sobre dicho pueblo, encontrándose ahora en la línea Bernerain-Capelle-Sulches.

A la derecha
En la derecha, después de vencer la tenaz resistencia del enemigo, bordean la margen occi-

dental del bosque de Mormal, desde Poix hasta Fontaine, tres kilómetros al noroeste de Landrecies.

En San Quintin
Ejército de Bebeny
Las tropas que ocupaban Villers-le-Sec se han apoderado de Pleine Seve y continúan progresando hacia el este.

Ofensiva general
En peligro
Telegramas urgentes de París comunican que el general Foch ha emprendido una formidable ofensiva desde Vouzières hasta el mar del Norte con todo éxito, encontrándose expuestos los alemanes a que les corte la retirada y ser envueltos.

Wesa.
CONCIERTO
Banda Municipal
Programa de las obras musicales que ejecutará la expresada banda mañana domingo en la plaza de la Constitución, de ocho y media a diez y media de la noche:

Primera parte
"Pepe Lora", pasodoble; E. Martínez de la Torre.
"Canción de Primavera"; Gaillot.
"La Tempestad" (primera vez); vales; Chapi.

Segunda parte
"Maruxa", fantasía; Vives.
"La Reina Blanca" (primera vez), overtura; O. Metra.
"La Bandera Americana", marcha; Sousa.

SUCESOS
Robo de pesetas
Ha sido detenido el natural de Las Palmas y vecino de La Laguna, José Jiménez Ramos, como presunto autor del robo de 525 pesetas, verificado en la dulcería que don Santiago Marrero Toledo tiene instalada en la casa de la calle de Herradores.

Hurto de dinero
Han sido detenidas las vecinas de Tanque, Carmen Hernández Martínez y Carmen Hernández, por haber hurtado 125 pesetas a su vecina María Hernández González, que las tenía guardadas entre los colchones de su cama.

Se arrienda una finca donde dicen «El Perú».
Dan razón, Candelaria 19.

Se compra semilla de tártago, pagando altos precios. Dará razón, Juan Ortoll Delmotte, Doctor Allart, 27 duplicado Santa Cruz de Tenerife.

Se compra semilla de tártago, pagando altos precios. Dará razón, Juan Ortoll Delmotte, Doctor Allart, 27 duplicado Santa Cruz de Tenerife.



La Oportunidad (SOCIEDAD ANONIMA)

Se convoca a los señores accionistas para celebrar Junta general extraordinaria el día 3 del próximo mes de Noviembre a las 2 de la tarde en su local social, calle de Puerta Canseco, número 33.

Para concurrir a la citada Junta los señores accionistas se proveerán en las oficinas de la sociedad del correspondiente boletín de admisión en el que se expresará el número de acciones que representa y el de votos que pueda emitir, sin cuyo requisito no se le reconocerá personalidad en la Junta.

De conformidad con el artículo 22 de los Estatutos sociales, los señores accionistas que personalmente no puedan asistir podrán delegar su representación en otro socio, para lo cual lleven al dorso los boletines de admisión una fórmula poder.

Santa Cruz de Tenerife 24 de Octubre de 1918.—El Secretario accidental, Sixto Fernández del Castillo **Orden del día**

Dar cuenta de la renuncia del señor vice presidente y caso de ser aceptada, proceder al nombramiento del que le sustituya.

Así mismo proceder a la elección del cargo de tesorero vacante por defunción del señor que venía desempeñando dicho puesto.

NOTICIAS
Rumáticos.—Ya llegó la celebrada "Fricción antireumática del Doctor Bentz's, de Londres, que tanto os preocupaba.

Es el único medicamento que causa alivio al paciente desde la primera aplicación.

Depósito exclusivo en Tenerife, Farmacia del licenciado E. Cristelly (antes Suárez Guerra), calle de San Francisco 17.

Muebles se venden por traslado de residencia. Hay juego de nogal, lavabo de piedra con espejo biselado, gramófono, sillera de mimbre, etc., y plantas.—Razón: Fraternidad, 95 de 4 a 6 de la tarde.

Dos habitaciones.—Se alquilan dos habitaciones amuebladas en la calle de Consolación, número 3, al lado del Teatro.

Dan razón en la misma casa.
Se alquila la casa: Pasaje de Sitjá número 12.
Se dá razón, Puerta Canseco, 32.

Se compra semilla de tártago, pagando altos precios. Dará razón, Juan Ortoll Delmotte, Doctor Allart, 27 duplicado Santa Cruz de Tenerife.

GRANDES LUCHAS
En la Plaza de Toros se efectuará el domingo próximo un encuentro de luchas canarias, entre afamados atletas de Tacoronte y de la sociedad **RIVAL** de esta Capital.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Península, un mes 1,50 Ptas.
En el Extranjero, un trimestre 6,50 Ptas.

Numero suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION
Calle de S. José, núm. 20

TALLERES:
IMPRENTA GARCIA CRUZ

FUNDADOR:

Santiago Garcia Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA
FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10
en la segunda, 15; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICA-
DOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUELAS mortuorias
a 12 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Telefono núm. 133

ADMINISTRADOR:

Manuel F. Garcia Cruz

¿Llegaremos tarde? DE LA GUERRA El incendio de anoche

Las tres palabras santas

El conde de Romanones, el político más astuto y sagaz de la monarquía borbónica, ha pronunciado en el Congreso de los diputados un importante y substancioso discurso, en el que, refiriéndose a la cuestión internacional, muy próxima a ser liquidada definitivamente, ha dicho que España—pobre España—es menester que oriente su política en sentido netamente aliadófilo, si no quiere sufrir las consecuencias de su aislamiento en la transformación política y económica que habrá de operarse tan pronto como sea un hecho la paz, y con ella el establecimiento de las Sociedades de las Naciones que determina una de las bases del programa de Wilson.

Político veleidoso como el que más, ha sido siempre el conde de Romanones, y hasta hace poco era muy pobre el concepto que se tenía de su personalidad, por su especial manera de concebir y practicar la política; aunque en el caso que nos ocupa, es preciso hacer justicia a su consecuencia, puesto que, no de ahora, sino desde el principio de la guerra, ha venido manteniendo con el mismo ardor sus convicciones aliadófilas, y defendiendo al mismo tiempo la necesidad ineludible que tenía España de mantener sus compromisos contraídos con los aliados, y de cumplirlos con todas sus consecuencias, porque así convenía a sus intereses, y por hacer honor, además, a su hidalguía y caballerosidad.

Repetimos que es la única vez que creemos en la buena fe del ilustre prócer. Pero se nos ocurre preguntar si para los efectos que persigue el conde con su nuevo llamamiento a la nación española a una política de aproximación a los aliados, es tiempo aún de que podamos recoger los frutos consiguientes. Creemos que difícilmente puede contestarse a esta pregunta, a poco que se recuerden las innumerables torpezas en que han incurrido nuestros gobernantes durante los cuatro años y pico que llevamos de guerra.

En efecto, por lo que hace a los políticos españoles, en la cuestión internacional solamente hay dos hombres que pueden, sin temor de ninguna clase a ser desmentidos, levantar gallardamente la mano: esos hombres son Romanones y Lerroux. Ellos acertaron en el desenlace y fin de la tragedia; y, consecuentes con su criterio, desde el principio del conflicto tuvieron el civismo de defender la necesidad indispensable de España de orientar su política en sentido francamente aliadófilo, llegando, además, al extremo, si preciso hubiese sido en bien de sus intereses y de su dignidad, de intervenir en la guerra en contra de los Imperios centrales.

Pero sus palabras fueron vanas; no encontraron eco ni en el seno del Gobierno, ni en el de la opinión general del país: sólo el vacío, y en muchos casos la hostilidad brutal, kabiteña e indigna de un pueblo culto, obtuvieron por respuesta. Romanones, presidente del Consejo de Ministros, por su actitud noble, gallarda, sincera, cual correspondía a un jefe de Gobierno digno, tuvo que dimitir y la caída le

arrebató también la jefatura del Partido liberal, que en España sólo por antonomasia usa de este aditamento; a Lerroux, político de oposición, las pedradas de Iñán y las manifestaciones hostiles de otros pueblos peninsulares, le obligaron a desistir de su patriótica empresa. Los dos personajes hubieron de ser víctimas de campañas infames, unas veces por hombres de buena fe aparente, pero las más, por gárrulos e indignos mercenarios a sueldo de la gran plaga de agentes que Alemania había desparramado por nuestro territorio, convertido por obra de ellos, y con la complicidad inconsciente de nuestros gobernantes, en una especie de indigna mancha en donde se manifestaba con absoluta libertad el relajamiento moral y material que corroe a España.

Hasta el mismo Maura, que como jefe de Gobierno fué a Cartagena acompañando a Alfonso XIII cuando la visita de Eduardo VII de Inglaterra a aquella población, visita que tanta relación guardaba con el conflicto actual, incurrió en la torpeza, imperdonable en un hombre de su elevada alcurnia política, de dar rienda suelta, contra su sentir eminentemente aliadófilo, para satisfacción germanófila, de sus huéspedes, en aquel mitin de triste recuerdo para España, celebrado en la plaza de toros de Madrid en Abril de 1917.

Recientes son también las declaraciones en el Congreso del diputado Indalecio Prieto, relativas a la intervención personal de una elevada autoridad española en nuestras orientaciones políticas internacionales: lo mismo que las graves afirmaciones que se hicieron en el banquete en honor de Galdós, Unamuno y Cavia respecto a la actuación veleidosa, nefasta, de nuestros gobernantes en las diversas fases por que ha atravesado la guerra.

Y si entráramos de lleno a recordar hechos imposibles que olvidáramos aquellas manifestaciones de júbilo de la germanofilia de Cartagena, con motivo de la llegada a aquel puerto de un submarino alemán; la huida, vergonzosa para nuestro gobierno, del que estaba internado en Cádiz; el banquete de Santander de los tripulantes del que arribara a aquel puerto con averías, con la asistencia en él de marinos españoles; el escandaloso proceso de espionaje del cual es principal protagonista el ex policía Bravo Portillo, y tantos otros hechos que son una vergüenza para nuestra Patria.

Terminamos este artículo con la misma pregunta que le sirve de cabecera: ¿Llegaremos tarde? Ojalá sea aún tiempo de rectificar errores; pero, aunque fuera así, mucho nos tememos que debido a nuestra torpe actitud en el transcurso de la guerra, a nuestra especial e invariable idiosincrasia, sean muy amargos los frutos que cosechemos después de la paz, a no ser que de la putrefacta opinión española surja la parte sana que aún queda en ella, y barra de una vez con toda la inmundicia plutócrata y clerical que ha sido el puntal más firme de la germanofilia española.

Junta de Asociados

Ayer tarde se reunió la Junta municipal de Asociados con la presidencia del señor Mandillo.

Asistieron los vocales señores Martínez Viera, Orozco, Molina, Bello, Bencomo, Fernández del Castillo, Escuder, González Currá, Molowny, Ramírez, Reyes, Vandewalle y Rumeu. La Junta tomó los acuerdos siguientes:

Aprobar el expediente sobre ampliación de crédito para atenciones sanitarias.

Sancionar el acuerdo del Ayuntamiento en sesión de 11 de Septiembre último, concediendo en arrendamiento el kiosco propiedad del Municipio situado en la Rambla de Ravenet.

Y, por último se acordó no sancionar el acuerdo tomado por el Ayuntamiento en su sesión del día 18 de Septiembre, concediendo a don Antonio Bonnet la gratificación consignada en presupuesto pa a el empleado que desempeña las funciones de agente ejecutivo por entender que no son anejas a las de cabo de consumo, que ostenta el señor Bonnet.

Angel Q. Garabote pintor y empapelador. Se desean oficiales. Para más informes dirigirse a la Cañada de la Noria, núm. 1, de 11 a 1 y de 6 a 7.

La Oportunidad (SOCIEDAD ANONIMA)

Se convoca a los señores accionistas para celebrar Junta general extraordinaria el día 3 del próximo mes de Noviembre a las 2 de la tarde en su local social, calle de Puerta Canseco, número 33.

Para concurrir a la citada Junta los señores accionistas se proveerán en las oficinas de la sociedad del correspondiente boletín de admisión en el que se expresará el número de acciones que representa y el de votos que pueda emitir, sin cuyo requisito no se le reconocerá personalidad en la Junta.

De conformidad con el artículo 22 de los Estatutos sociales, los señores accionistas que personalmente no puedan asistir podrán delegar su representación en otro socio, para lo cual llevarán al dorso los boletines de admisión una fórmula poder.

Santa Cruz de Tenerife 24 de Octubre de 1918.—El Secretario accidental, Sixto Fernández del Castillo.

Orden del día Dar cuenta de la renuncia del señor vice presidente y caso de ser aceptada, proceder al nombramiento del que le sustituya.

Así mismo proceder a la elección del cargo de tesorero vacante por defunción del señor que venía desempeñando dicho puesto.

Alemania se declara vencida; inútil es que sus partidarios busquen a su dolor nuevo argumento; la derrota es total, definitiva; lo saben los que deben saberlo; nadie lo ignora ya.

Y Alemania, la fuerte, la invencible, la implacable, que por boca de sus estadistas y de sus escritores declaraba, aún no hace muchos meses, que no había que dejar a sus adversarios ni aun los ojos para llorar, que había que hundir las bayonetas hasta el cubo en el cuerpo de sus enemigos y que todo sentimentalismo con la población civil sería contraproducente, se humaniza, se doblega, se humilla y acepta condiciones impuestas por ajeno criterio, bien distintas de aquellas formuladas por Bismarck, cuando Julio Favre se escandalizaba de las inicuas exacciones y el canciller le contestaba erguido y presuntuoso: —Desde este momento, hablaremos en alemán.

El águila tiene el plomo debajo del ala y, vencida, llama en su auxilio a la vulpeja. Hay que parlamentar; lo que no pudo la violencia tal vez lo consiga el sofisma, otra forma de la sin razón. Lo acepta todo lo consistente todo. Como en Hamlet, es cuestión de palabras. Tal es la idea que la poesía y la diplomacia de aliende el Rhin tienen de los derechos y de las verdades.

Pero las palabras vuelan habladas y escritas son papeles mojados; he aquí la sección primera de los prolegómenos tudescos; por eso Wilson exige garantías; esta decimaquinta condición puede ser tan grave para el imperialismo como las catorce que la preceden.

¿Qué labor tan honda, tan persistente, la del autocrático germano! Antes de luchar como ave de rapaña y de vestir la astucia con la piel de la canina rústica, se hizo metafísica y teórica con el cuadrúmano y negó científicamente las tres palabras santas: Libertad, Igualdad, Fraternidad. Desde Lüttenfel fue la sociedad un organismo vivo, al que debían supeditarse todos los ideales e intereses individuales. La Libertad era un ensueño, y debía trocarse en interdependencia; la Igualdad era una abstracción, y debía convertirse en subordinación armónica; la Fraternidad era un símbolo y debía convertirse en simple relación convivente. Y todo el moderno Derecho político se hizo prusiano, para acabar con Treitsch y Bernholdt, por afirmar la concepción nietzschiana del super-hombre y del super-Estado, destinado "providencialmente" a imponer la cultura oficial en todos los individuos y pueblos del planeta.

¡Las palabras! Cuando vibran rozando la epidermis y el tímpano nada son ni valeo; cuando son el verbo, la acción, la encarnación, la fecundidad, lo son todo. Una Revolución elaborada con el sacrificio de muchas generaciones y con la labor intelectual de veinticinco siglos, proclamó los derechos intangibles del individuo y la personalidad. Después de aquella página gloriosa escrita por Francia—menos gloriosa que la que ahora escribe—todos los privilegiados antes aislados, se asociaron; todos los "ismos", convivieron; su conjunción debía restaurar el antiguo régimen. De esta labor tenaz, propia de gigantes, pero de gigantes microcéfalos, fué encargada la perdurable regresora tratada por Tácito: Alemania.

Alemania ha perdido; medio siglo de propaganda, de preparación, de asociación a su labor a todos los intereses y todas las herrerías históricas, han fracasado. Cincuenta años de vestir los ropajes peludos de la sociología simiesca, los lanudos de los rebaños del maestro de Panagruel y las plumas de las aves rapaces no la han servido sino para dejar al desnudo sus propósitos dominadores. Además, la faltó la diplomacia, lo que le queda al diablo despojado de todas las opiniones. En verdad, la piel del león le ha resultado demasiado corta.

Y ahora acude a la diplomacia; todo lo tolera; todo lo acepta. Tiene como en la fábula, el don precioso de la fidelidad. Los aliados no se engañarán. Saben de qué se trata y con quién se trata, y aún le preguntan, como Wilson, ingenua y candorosamente. Por si la zorra asoma tienen despierto y vigilante al mastín.

Este resurgimiento, este triunfo, esta victoria definitiva, obra de las palabras, de las palabras menospreciadas, ridiculizadas, acumuladas con hierro y con fuego; pero que con hierro y con fuego serán grabadas de una vez para siempre, en la inteligencia de los pueblos, en las carnes temblantes de los siervos y en el corazón de los déspotas.

VENGANZA

Un hombre linchado

Se trata de la muerte de un hombre producida por una turba de vecinos de Puebla de Híjar, que decidieron vengar lo ocurrido en días anteriores con motivo de antagonismos entre los mozos.

Hace unos domingos varios de éstos, acompañados de otros que eran forasteros, salieron a rondar y se encontraron con otros tres vecinos, dos de ellos hermanos, apellidados Espinosa, y apodados los Bollicos, y otro, José Bordo naba (a) el Coletto.

Estos tres individuos siguieron a la ronda y a pocos momentos hicieron contra ella varios disparos.

El hecho no tuvo otras consecuencias, pero el vecindario se indignó por la conducta de los tres referidos sujetos, quienes parece que son de malos antecedentes y se dispuso a proceder contra ellos.

La Guardia civil, para evitar alteraciones, decidió detener a los tres individuos, a los que puso a disposición del Juzgado de Híjar; pero éste, practicadas las primeras diligencias los puso en libertad provisional.

Los tres individuos volvieron a Puebla de Híjar.

El vecindario, al conocer su regreso, lo tomó como una provocación y los ánimos se excitaron de nuevo.

Pronto se formó un numeroso grupo que se dispuso a tomarse la justicia por su mano.

El Rolla mayor y el Coletto lograron huir, pero el hermano del primero se vió rodeado por la multitud y se refugió en un portal.

El teniente y varias parejas de la Benemérita, que tuvieron noticias de lo que se proponía el pueblo, acudieron inmediatamente, y el jefe de la fuerza prometió al vecindario que los sujetos en cuestión ingresarían en la cárcel.

Dos números de la Guardia civil penetraron en el portal, y esposaron al Espinosa menor.

Salieron con él a la calle. Pero apenas habían andado unos pasos, los vecinos se abalanzaron sobre el detenido, procurando separar a la Guardia civil.

Esta, cuando pudo intervenir sólo le restaba recoger el cadáver del perseguido.

Según los médicos forenses, presentaba cuarenta heridas de arma blanca producidas por cuchillos, navajas y otras distintas armas, en diferentes partes del cuerpo.

Cuando los vecinos vieron consumada su venganza se calmaron los ánimos.

El juez de Híjar instruye sumario para descubrir a los autores del crimen; pero esto no es fácil porque los agresores fueron numerosísimos.

ROBO

Anoche fué limado uno de los cepillos que hay en el portal de la Casa de Socorro y robado su contenido, que se supone fuera de cuatro o cinco pesetas.

Estos cepillos han sido colocados allí por la Comisión de damas de la Cruz Roja, con objeto de atender a las necesidades del dispensario gratuito que tiene instalado con el producto de las limosnas que en ellos se depositan.

El hecho ocurrió después de las doce y se ignora quien sea el autor, suponiéndose es persona que conoce lo que en la Casa de Socorro ocurre.

Del suceso se ha dado cuenta a las autoridades, siendo de desear que el ladrón caiga en sus manos, para hacerle ver el daño que ha causado a los muchos pobres que acuden a la Cruz Roja.

Convocatoria

No habiendo tenido efecto por falta de asistencia de suficiente número de señores diputados la reunión de la Diputación provincial convocada con fecha 20 de Septiembre último para los días 1, 2, 3, 4, 5, 7, 8, 9, 10, 11, 14, 15, 16, 17, 18 y 19 del corriente, se ha acordado convocarla de nuevo, en su salón de actos para las catorce horas, de los días 15 y 16 del próximo mes de Noviembre, con el fin de que proceda a celebrar las sesiones ordinarias correspondientes al segundo periodo semestral del actual ejercicio y en las cuales ha de discutirse y votar se el presupuesto para el próximo venidero año.

Anoche a las ocho, próximamente, se inició un incendio en el taller de carpintería que en la parte alta de la calle de Polier tenía instalado nuestro buen amigo don José Ruiz Rodríguez.

A esa hora algunos vecinos de las casas colindantes notaron un extraño resplandor y oyeron estallidos y chisporroteos de maderas, que partían del taller citado.

Con la rapidez que el caso requería, fueron descerrojadas las puertas por algunos vecinos y obreros, con objeto de proceder al salvamento de los materiales y herramientas y comenzar a extinguir el fuego. A pesar de estos esfuerzos poco pudo ser salvado, pues cuando se penetró en el taller, ardía desde el fondo a su mitad y escasos minutos después todo había sido invadido por las llamas.

A pesar del riesgo que se corría, pues en el taller habían varias cajas de bencina y petróleo, estar ardiendo el envigado y haberse puesto en marcha las máquinas todas por la presión que el fuego levantó en las calderas, se logró poner a salvo algunas cajas de herramientas, unos bancos y algunos cachivaches.

Con la rapidez que el caso requería se dió aviso de lo ocurrido al señor Ruiz Rodríguez y autoridades.

Al lado del taller incendiado, en una casa de dos pisos, propiedad también del señor Ruiz Rodríguez está instalado el Laboratorio militar. De su jardín fueron sacados dos grandes jaulones de tela metálica y madera, en los cuales se guardaban pájaros, monos, conejos, etc. destinados a prácticas. Los pájaros fueron libertados. Del taller a las ventanas altas del laboratorio había un emparrado de madera, y como el fuego se hubiese propagado a él y amenazaba hacerlo a la casa, hubo necesidad de derribarlo.

Mientras esto se hacía, otro puñado de obreros, con gran actividad y arujo, cortaba el envigado del taller para que no se propagara al salón de maderas, pues entonces el fuego hubiera tomado un incremento enorme. Otros obreros arrojaban cestas de arena y tierra sobre los sitios en que reventaron las cajas de bencina y petróleo operación difícilísima, pues con la cesta al hombro tenían que hacer un largo recorrido saltando de viga a viga, pues las tejas ya habían desaparecido, y si se caían daban con su cuerpo en el taller incendiado. En una bica de riego próxima fué enchufada, después de algunas contrariedades, una manguera, con la que

se procedió a sofocar el fuego. Poco después aparecieron algunas bombas y la que pudo, funcionó.

—A las diez y minutos quedaba extinguido el fuego, después de reducir a escombros todo el taller con sus máquinas y maderas, y amenazando seriamente a dos casas de la Rambla de Pulido, cuyas traseras dan al taller, por lo cual fueron sacados sus muebles a la calle.

Nada estaba asegurado. Las pérdidas ascienden a muchos miles de pesetas.

Cuando hay un incendio, las autoridades todas, desde el señor gobernador civil al último policía, dan órdenes, giran manotean, como si así todo se solucionara. Anoche, la confusión que reinó entre los elementos oficiales, es indescriptible. Unos llegan cuando todo ha terminado; otros, en su afán de decir algo, ordenan que el envigado no sea cortado, porque no hay necesidad, cuando si no se derriba se propagará a otros lugares; la policía y guardia civil impidiendo que los obreros trabajen y hagan nada hasta que no vengan los bomberos; y cosas por el estilo tan originales que hacen reír.

El cuerpo de bomberos de la Cruz Roja no puede ser más deficiente. En él hay obreros de todos los gremios, menos de los que en totalidad lo debían formar: albañiles, carpinteros y mecánicos. ¿Qué entiende un zapatero, un pescador o un estibador de carbón de corta de vigas, de demolición rápida de paredes, etc., cosas necesarias en caso de incendio?

Sus intenciones serán muy buenas, pero no hace nada o lo hace al revés, muy lentamente, estorba, se expone a sufrir un accidente y a que por él lo sufra otro. Se da el caso de que hay bombero que no sabe manejar un hacha o un pico.

Otra cosa que se debe estudiar es la forma de tener bombas en la parte alta de la ciudad, pues todas están actualmente en la baja y esto dificulta grandemente su transporte al sitio del incendio.

Además, los sitios en que están depositadas bombas deben tener servicio permanente de teléfono y estar siempre dispuestas para salir a prestar servicio.

Este asunto debe tenerlo muy en cuenta nuestro Ayuntamiento, pues la ciudad no es la misma que la de hace cincuenta años y es de una necesidad urgente ponerse en las condiciones que las circunstancias requieren.

THE LONDON ASSURANCE
Compañía de SEGUROS de Londres
Fundada el año 1720
CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS
EN 31 DE DICIEMBRE DE 1917
£ 7.393.667
Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones
contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión.
Agente, Miguel Rodríguez Baeza
Apodado, Miguel Rodríguez Sacramento
Dirección: Canales, 36
Telefono No. 91
Santa Cruz de Tenerife

Servicio Telegráfico
De la Península
El pan nuestro. El Consejo vota un crédito. El señor Dato agrava. La jornada oficial. Los presupuestos y el debate. Temporalazos en Vancouver.
Madrid, 28—20'25.
La salud pública
Continúa haciendo estragos la epidemia reinante en esta Península.
Hay provincias donde la epidemia se ha extendido a todos sus pueblos.
Entre éstas cuentanse Coruña, Orense y Salamanca.
En Barcelona pasan de doscientas las defunciones que diariamente ocurren.
También en otros muchos sitios la mortalidad es grande.
En el Consejo
En el último Consejo de Ministros fué tratada extensamente la cuestión sanitaria, dando a conocer el de Gobernación, señor

García Prieto, todos los antecedentes que de la epidemia obran en su poder.

Un crédito

En dicho Consejo votóse un crédito de dos millones de pesetas, para combatir la epidemia. Esta dedicaráse en su mayor parte a la adquisición de material sanitario.

Enfermo

Nuevamente guarda cama el ministro de Estado, señor Dato. Su salud inspira serios cuidados.

La jornada oficial

Se ha publicado el decreto estableciendo el nuevo horario en las oficinas del Estado.

En lo sucesivo estas se abrirán al servicio a las ocho de la mañana y se cerrarán a las 2 de la tarde.

Los presupuestos

El jueves próximo serán leídos en el Parlamento los presupuestos generales de la Nación.

El debate político

En el Congreso continúa el debate político.

Del extranjero

Temporalazos

Según un despacho de San Francisco de California, en toda aquella costa reinan grandes temporales.

Un naufragio

En la isla Vancouver naufragó el trasatlántico "Princess Sophie", ahogándose 343 personas.

De la guerra

Max y Wilson dialoguean. Gobierno popular y poderes decisivos. Prensa y prohombres aconsejan al Kaiser que abdique. Austria se rinde incondicionalmente. Lo acepta todo y se desliga de Alemania. Victoria de los aliados. Los rumanos en la Dobrudja

DE BERLIN

Continúa el diálogo

Comunican oficiosamente de Berlín que ya ha contestado el Gobierno imperial la última nota de Wilson.

Reformas constitucionales

Comienza manifestando que supone a Wilson en conocimiento de las trascendentes modificaciones que se han realizado y se están realizando en la Constitución del Estado alemán.

Gobierno popular

Afirma que las negociaciones de paz las lleva el actual Gobierno, que es perfecta y absolutamente popular, con poderes ilimitados y decisivos.

En espera

Y termina diciendo que queda esperando las proposiciones que los aliados han de someterle para llegar a la concesión del armisticio, confiando en que, de sus condiciones, se deduzca un resultado satisfactorio y favorable para los intereses y aspiraciones de todos.

DE BERNA

Por la abdicación

Toda la prensa alemana recibida en Berna, aboga decididamente por la abdicación del Kaiser.

Incluso las derechas

Sábase también que todos los prohombres alemanes, consultados sobre el particular por el Kaiser, le han aconsejado que abdique, incluso todos los pertenecientes a las derechas.

Supónese

En vista de la unanimidad de pareceres, espérase que la abdicación sea un hecho muy en breve, si bien, el elemento militarista, con el kronprinz al frente, es totalmente opuesto a ello.

DE LONDRES

Rendición incondicional

El ministro de Estado de Austria, conde de Andráscy, ha dirigido a Wilson una nueva nota de su Gobierno por la que le comunica que la doble monarquía acepta todas sus condiciones.

A discutir

El Gobierno austriaco propone al norteamericano la discusión separada de las condiciones preliminares para llegar al armisticio, así como las negociaciones para concertar la paz.

Derechos reconocidos

Afirma que está dispuesto a reconocer los derechos de los pueblos que integran el imperio austro-húngaro, así como la independencia de los checo-eslovacos.

Nada se opone

En tales condiciones, supone el Gobierno vienés que nada se opone a que comiencen las ne-

gociaciones para el armisticio en todos sus frentes, pues también se desliga de sus compromisos con Alemania, no teniendo que esperar al resultado definitivo de las conversaciones que ésta tiene entabladas sobre el particular.

De París

Las operaciones:

Ejército Rawlison EN EL OISE

Continuando su avance al sur de Guisa, las tropas británicas se han apoderado de Audigny y La Hérie-la-Vieille.

Ejército Debeney EN EL SERRE

Más al sur, por el norte del Serre y a lo largo de la carretera Guisa-Crecy, han llegado ocupando los franceses Fauquoy-Moncaeu, Moncaeu-le-Neuf y Boisles-Parg y.

Ejército Mangin EN EL SOUCHE

Un ataque de las fuerzas del general Mangin sobre el arco del Souche, les permitió franquear dicho río llegando hasta Toulis y Ciomont.

Ejército Gouraud EN LA CAMPAGNE

La extrema derecha de este ejército en conexión con el americano de Pershing, ha realizado nuevos progresos entre Attigny y Vouziers, llegando hasta las cercanías de Rilly.

Los rumanos EN ORIENTE

A última hora llegan noticias urgentes del general Franchet d'Esperehy, en las cuales comunica que las tropas rumanas han invadido la Dobrudja, batiéndose encarnizadamente con los búlgaros que guarnecen aquella región.

Mesa.

De la Agencia Reuter

Gibraltar, 28.

LUCHA CRUENTA

Parte de Haig. Entre Valenciennes y Tournai capturamos Odenez Maulue.

Al sur de Valenciennes capturamos Artree Farnas asegurando el cruce de Rhonelle en Artres y avanzando a lo largo de la margen este del Escalda hasta las cercanías de Lefontaine.

Capturamos mil prisioneros. Fuertes y determinados contraataques contra nuestras posiciones del ferrocarril al norte de Lequesnoy fueron rechazados completamente con grandes pérdidas para el enemigo.

Actividad de artillería

Comunicado francés. Entre el Oise y Serre la artillería ha estado activísima.

GRAN SOMBRERERIA

DE DOMINGO PÉREZ GONZALEZ Alfonso XIII, 44. Santa Cruz de Tenerife

Completo surtido en sombreros de paja para caballeros. Gran existencia para ventas al por mayor. Unico exclusivista en los sombreros BORSALINO. Ultimas novedades en toda clase de gorras. Se arreglan y confeccionan toda clase de sombreros. Variado surtido en flexibles, hongos y chaisteras. La casa de la provincia más importante en su ramo

Fuertes posiciones capturadas

Entre Banque Recouvrance y Moulind Herpy nos apoderamos de posiciones poderosamente organizadas desde el año pasado, las cuales han sido constantemente reforzadas. Capturamos muchos prisioneros y un considerable material.

Retirada alemana

Más tarde el enemigo se retiró de todo el frente entre el Oise y Serre.

LOS AMERICANOS EN VERDÚN

Comunicado americano. Al norte de Verdun la batalla continúa con una severidad incansable sobre un frente de 25 millas. En este frente hemos aprisionado desde el 26 de Septiembre 20.000 hombres y 150 cañones, 1.000 morteros de trinchera y varios millares de ametralladoras.

Retirada de Albania

Italiano oficial. Las bandas albanesas han causado considerables pérdidas a los austriacos en su retirada en Albania.

Dimisiones aceptadas

Amsterdam. El rey Carlos aceptó la dimisión de Gobierno de W. Kerle y de Burian, secretario de Negocios Extranjeros, siendo sustituido por Andrassi.

Ludendorff, dimite

Copenhagen. El Kaiser ha aceptado la dimisión de Ludendorff

El poder militar en baja

El Reichstag aprobó un proyecto de Ley, colocando el mando militar bajo el control de un Gobierno civil, por una gran mayoría de votos, en contra de los votos de los conservadores.

Para los exportadores

El "España número 5" lleva frutos para la Península

Nuestro distinguido amigo el presidente accidental de esta Cámara de Comercio, don Rafael Hardisson, nos ruega en atento B. L. M., la inserción del siguiente telegrama:

«Hardisson, presidente Cámara Comercio, Tenerife. Buque incautado traerá Cádiz frutos, flete igual Transmediterránea; después reparación señalarán destino. Flete aún prematuro.---Armas.»

ESPECTACULOS

Parque Recreativo

Ya deben estar en viaje para ésta la genial canzonetista Ursula López y la distinguida bailarina Yu ú que habrán salido ayer en el "Reina Victoria" según le han anunciado a la empresa en telegrama recibido ayer.

La reparación, tanto tiempo esperado y deseado, será seguidamente y por las impresiones que oímos será un verdadero acontecimiento.

Esta noche hay dos secciones, como de costumbre, con un magnífico programa de cine, cual es el siguiente: estreno de la película en un prólogo y tres partes "Naná", famosa novela de Emilio Zola, que ha sido adaptada al cine y que seguramente no dejará de ver ninguno que haya leído la interesante narración del popular escritor, y estrenos de dos películas más, cuyos títulos no recordamos, una de asunto cómico y otra del natural.

Vicente Bernabé Galván Médico Cirujano

Viera y Clavijo, 5 Consultas diarias de 1 a 3.

Datos estadísticos

Movimiento de población

En el mes de Septiembre último ocurrió en esta provincia de Canarias, el siguiente movimiento de población: Nacimientos: 799. Varones, 422; hembras, 377.

Cinco varones y cinco hembras nacieron muertos.

Defunciones: 565. Varones, 284; hembras, 281.

Matrimonios: 150.

Los nacimientos acusaron una proporcionalidad, por cada 1.000 habitantes, de 156; las defunciones, 112; y los matrimonios, 030.

NOTICIAS

Reunión. Esta noche, a las nueve, se celebrará en el local de la Federación Obrera una reunión de los oficiales de barbería, para tratar de importantes asuntos relacionados con la clase.

Reumáticos. Ya llegó la celebrada "Fricción antireumática del Doctor Bentz's, de Londres, que tanto os preocupaba.

Es el único medicamento que causa alivio al paciente desde la primera aplicación.

Depósito exclusivo en Tenerife, Farmacia del Licenciado E. Cristelly (antes Suárez Guerra) calle de San Francisco 17.

Se alquila la casa Pasaje de Sitja número 12.

Se da razón, Puerta Carrieco, 32. Se arrienda una finca donde dicen «El Perú».

Dan razón, Candelaria 19. Muebles se venden por traslado de residencia. Hay juego de nogal, 12 tablas de piedra con espejo biselado, gramófono, sillera de mimbre, etc., y plantas. Razón: Fraternidad, 9; de 4 a 6 de la tarde.

Colegio de Niños

del "SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS" anexo a la Academia fundada por don Juan Gavino en 1889

Preparación para ingreso en el Instituto, Comercio etc., etc. Robayna, 7 y Méndez Núñez, 10. Director, R. Gavino.

Clases de piano

Por profesora a niños de ambos sexos. Honorarios módicos. Jesús Nazareno, 32.

Máquinas de COSER

Se vende una magnífica máquina de Bobina Central para coser y bordar, sobre mesa de 3 gabetas y cubierta, completamente nueva, en la mitad de precio. SOL, n.º 18.

Se compra semilla

de (1420), pagando altos precios. Dará razón, Juan Ortoll Delmotte, Doctor Allart, 27 duplicado, Santa Cruz de Tenerife.

Repartos de Rústica y de Urbana

Pliegos de fondo y de cabeza para los repartos de Rústica y Urbana y los de listas cobratorias, se venden en la Imprenta García Cruz, San José, 36, Santa Cruz de Tenerife.

Nueva marca

Desde el 2 de Octubre actual se ha empezado a expender en esta ciudad, una nueva marca de cigarrillos de picadura granulada, confeccionados por la acreditadísima Fábrica de tabacos de Juan Jerez Pérez, establecida en la calle de la Curva, número 13.

Los cigarrillos llevan la marca FIGARO-EL BARCO y su precio es el de 10 céntimos y contienen 14 cigarrillos.

Curva, 13. Santa Cruz, Tenerife.

Motocicletas Indian

Por fin han llegado los modelos 1918!

Motocicletas 7-9 HP., tres cambios de marcha, embrague de discos secos, transmisión por cadena, cuadro MUELLE-CUNA. Coches laterales (side-cars), ballestas largas, almohadillado superior, CUATRO PUNTOS DE SUJECION. BICICLETAS, DE VARIOS MODELOS. Inmenso surtido de accesorios de repuesto, para las motocicletas y bicicletas "INDIAN". Agente: JOSE LISON, Las Palmas. Informes en Santa Cruz de Tenerife, ENRIQUE ZAMORANO, Valentín Sanz, 6

Le Foncier de France ET DES COLONIES

Compañía anónima de seguros y reaseguros fundada en el año 1885. RAMO DE MARÍTIMO. Capital social: 3.000.000 de francos. Agente en Santa Cruz de Tenerife, EMILIO MANDILLO, Doctor Allart, 55.

La Nobleza

Esta Fábrica de Tabacos ofrece al público dos nuevas marcas de cigarrillos Engargolados y Fijaro a 15 y 10 céntimos la cajilla, los que tenemos el gusto de recomendar por sus perfectos tabacos y elegante presentación. Llamamos la atención para los cigarrillos de picadura habana «La Nobleza», a 20 céntimos la cajilla. Para las revendedoras se hacen descuentos.

Depósito y Tabacquería: Plaza de la Constitución, No. 2.

REUMA

Fricción antireumática del Dr. Bentz's DE LONDRES

Nuevo medicamento impuesto por las necesidades de la vida en las trincheras. Alivio desde las primeras aplicaciones.

Depósito exclusivo en Tenerife, Farmacia del Ldo. E. Cristelly (antes Suárez), calle de San Francisco, 17.

Rosendo González Alfonso XIII, 80

Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería. Grabado y monturas para piedras preciosas.

Preciosa colección de simpáticas estampadas a 70 céntimos.

Primavera novedad. Percales finos. Fantasías seda. Vuela blanca. Pañuelos para la mano de todas clases para señoras, caballeros, señoritas y niños.

Dril tuser gran fantasía para trajes de caballeros.

Encajes, Tiras bordadas finas, adornos, etc. en el Bazar X Bazar. TROBALDO POWER, No. 6. Frente al edificio de la Diputación Provincial.

THE GUARDIAN ASSURANCE Co. Ltd. DE LONDRES

FUNDADA EN 1821 (Compañía Anónima de Seguros contra Incendios) Agentes para las Islas Canarias, Hamilton & Co.

Huevos para incubar

Se venden de las razas de gallinas Brahma armifada, Plymouth Rock barreada, Padua Holandesa (negra con moña blanca) y Minor que (castellana mejorada). Estas razas de gallinas son las más recomendables, tanto por su abundante postura y clase exquisita de su carne, como por su extraordinaria belleza. Se garantiza la pureza de las razas por ser lotes selectos premiados en concursos en el extranjero. Huevos de patos Aylesbury. La mejor raza de patos que se conoce.

Conejos Gigantes de Flandes y Blancos de Angora, perfectamente aclimatados y excelentes reproductores.

Para pedidos dirigirse a A. Cifra y Cifra. Apartado de Correos, 50. Teléfono número 326. SANTA CRUZ DE TENERIFE